



ELECCIONES PRIMARIAS: ¿VOX POPULI, VOX DEI?

HUGO ERIC FLORES
COLABORADOR
@HUGOERICFLORES

Las elecciones internas, que deberían construir un sistema democrático, han demostrado servir para lo contrario

El nombramiento como coordinador nacional de Defensa de la Transformación en Morena es una "elección primaria" para decidir quién será la o el candidato presidencial de este partido. Las primarias se legalizaron en México en 2007, se establecieron periodos claros de precampaña, se limitó el tiempo de las campañas políticas y se propuso un nuevo sistema de fiscalización. El objetivo fue establecer periodos claros para que los candidatos no se adelantaran en sus campañas y no se descompusiera el ambiente político, no se usaran recursos públicos, no se utilizaran los cargos como trampolín y se fiscalizaran los recursos utilizados. Todas esas reglas están siendo violadas por la precampaña de Morena.

Es importante recordar que se venía de un escándalo electoral, donde la dudosa victoria de Felipe Calderón tuvo como consecuencia reformas para llenar vacíos legales y provocar un piso parejo entre los contendientes. Se buscaba la creación de elecciones primarias controladas. Lo cierto es que esta legislación se convirtió en letra muerta. La primera elección interna en la historia del PRI, en 2000, se dio entre Francisco Labastida y Roberto Madrazo; ganó el primero, pero a la postre perdió la elección presidencial. En 2006, AMLO desplazó a Cuauhtémoc Cárdenas y la unidad de la izquierda tuvo una fuerte abolladura. En esa misma elección, el PRI repitió la dosis, ahora entre Roberto Madrazo y Arturo Montiel, los resultados fueron

desastrosos. En el PAN, la interna se dio entre Santiago Creel y Felipe Calderón, ganó el segundo, pero la unidad se rompió. A Calderón le repitieron la dosis y tuvo a su "hija desobediente", Josefina Vázquez, quien le ganó la primaria a Ernesto Cordero, después Josefina perdió la elección. Cada vez que los partidos han hecho elecciones primarias terminan con fisuras graves. ¿Por qué una elección interna termina en fracaso electoral? La respuesta es sencilla: en su elección interna se llenan de lodo. La expresión *vox populi, vox Dei* significa que la voz de la gente revela la voluntad de Dios. El pueblo esta dotado de facultades para tomar decisiones, no es conveniente oponerse a ella. Las historias bíblicas tienen fundamento, como en la unción de Saúl como rey de Israel, cuando el pueblo clamaba por un rey "como los otros pueblos" y Dios se los concedió a sabiendas de que tendría consecuencias. Poco tiempo después esa misma voz coreaba "Saúl mató a sus miles y David a sus diez miles,"

"Cada vez que los partidos han hecho elecciones primarias terminan con fisuras. ¿Por qué una elección interna termina en fracaso electoral?"

ya había virado a otro liderazgo, no era Saúl era David. A AMLO ya se le descompuso la elección primaria porque hay un "hijo desobediente." Se empieza a repetir la historia y las *corcholatas*, con tal de ganar, empiezan a llenar de lodo. No se lo merecía la izquierda y mucho menos su candidata, quien tendrá en las próximas semanas un desafío tremendo: no perder su ventaja, no prestarse al desgaste de la guerra sucia y mantener la unidad. Las elecciones primarias, que deberían construir un sistema democrático, han demostrado servir para lo contrario. En México cada vez que los partidos convocan a internas la voz del pueblo no ha sido la voz de Dios: *vox populi non vox Dei*.

ya había virado a otro liderazgo, no era Saúl era David. A AMLO ya se le descompuso la elección primaria porque hay un "hijo desobediente." Se empieza a repetir la historia y las *corcholatas*, con tal de ganar, empiezan a llenar de lodo. No se lo merecía la izquierda y mucho menos su candidata, quien tendrá en las próximas semanas un desafío tremendo: no perder su ventaja, no prestarse al desgaste de la guerra sucia y mantener la unidad. Las elecciones primarias, que deberían construir un sistema democrático, han demostrado servir para lo contrario. En México cada vez que los partidos convocan a internas la voz del pueblo no ha sido la voz de Dios: *vox populi non vox Dei*.